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	很多的投资者需要调整心态，获得高收益率是过去做金融投资的重要目标，但是现在更优先的任务是保住已经到手的财富




 

陈志武：未来10年，降低预期，资产保值是优先选项

 

财经早餐特邀陈志武教授做客《名人早餐会》栏目，与财友们分享关于粤港澳大湾区发展机遇、金融投资及理财方法、对“躺平”的看法、年轻人如何树立婚恋观等话题。

 

财经早餐：您此前在耶鲁大学任教多年，是什么原因促使您来到香港大学任教？二者做学术研究有何不同？

陈志武：我在上世纪80、90年代主要关注发达国家的金融市场，比如美国的股票、期权和期货市场。但是21世纪以来，我的研究兴趣逐渐从发达国家转向发展中国家，更想要了解中国经济的过去、现在和未来，所以下定决心从耶鲁大学来到香港大学。

虽然我在耶鲁大学和香港大学的研究话题发生了变化，但是研究方法差别不大，一是建立数学模型进行理论研究，二是用量化的方法对研究和假说进行实证检验。

 

财经早餐：粤港澳大湾区是世界四大湾区之一，和其他三个大湾区相比，您觉得粤港澳大湾区会成为后起之秀吗？

陈志武：我认为粤港澳大湾区要面临的挑战非常多，因为不管是纽约大湾区、旧金山大湾区还是东京大湾区，它们都使用同一种体制，各自的文化、语言和法律基本相同，不存在障碍。

但是内地和中国香港、中国澳门在法律体制、语言文化存在的差异，有可能会对粤港澳大湾区的经济一体化形成障碍，这些障碍是其他三个大湾区都不会经历的。

而且一些新的挑战正在形成，比如中国香港作为国际金融中心的地位在近年来下降得比较快，港交所一天的交易额从2021年的3000亿港元左右下降到1000亿港元左右，美国纳斯达克中多家公司一天的交易额就超过1000亿港元，比如苹果、微软和英伟达等。

 

财经早餐：在这种情况下，粤港澳大湾区如何实现突围？

陈志武：粤港澳大湾区未来在中国经济里将会发挥巨大的作用，因为中国经济发展和两个大的经济带——粤港澳大湾区和长三角经济带息息相关。

所以只要把长三角和珠三角经济带的潜力发挥出来，打通研发、生产和销售各个环节。那么背靠庞大的中国市场，内生的需求会带来许多新的发展机会，依赖内循环的行业未来发展前景一片光明，粤港澳大湾区迎来的机遇将大于挑战。

 

财经早餐：您曾说过“中国人勤劳却不富有的重要原因是缺乏金融知识和方法，更不会金融投资和理财”，那么对普通投资者您有什么好的建议吗？

陈志武：我认为很多的投资者需要调整心态，获得高收益率是过去做金融投资的重要目标，但是现在更优先的任务是保住已经到手的财富。

我认为投资者应该要更多地选择固定收益类的产品，比如保险、养老金、国债等相对保值的理财产品，在此基础上，再去考虑如何获得高收益率。

如果过去20年没有获得高收益率，那么不要寄希望于未来的20年可以获得高收益率。因为现在投资理财的夏普比率在下降，所以不要把追逐高收益率作为重点目标，应该把降低风险、资产保值作为投资理财的重点目标。

从另一个角度来看，在这个时代更应该追求精神财富而不是物质财富，因为当下的机会成本要比20年前低得多，可以在学习工作方面放松一点，努力去丰富、去拓展自己的内心世界，让自己的一生过得丰富多彩。

 

财经早餐：近年来“躺平”成为一个社会热词，部分年轻人会选择先“躺平”，等到看清了大势后再去奋斗，你怎么看待这一现象？

陈志武：我认为能够选择“躺平”，是一种幸福，也是一种很高境界的人生状态，因为我们绝大多数人没办法放下身段选择“躺平”。

我认为有的人本来可以为社会创造更大的价值，但是他的内心世界已经足够丰富，更欣赏“躺平”带来的慢节奏生活方式，所以主动选择“躺平”，而这其实也是社会进步的一个体现。

 

财经早餐：不是被动的“躺平”，而是主动的“躺平”的人还是值得点赞的。

陈志武：是的，我认为每个人内心的平静是最重要的。因为我历来是个向前看而不是个向后看的人，所以从今天开始我要做什么，我该有的满足感和愉悦感取决于我接下来会做什么，而不是以前做过什么。被动的“躺平”不可取，但是让自己生活得更舒适的主动“躺平”未尝不可。

 

财经早餐：您曾在书中提到“由于金融市场能提供精准避险产品，婚姻家庭不再是最优避险工具，年轻人结婚意愿有所下降”，那么您认为年轻人要如何树立自己的婚恋观呢？

陈志武：我认为人类的婚姻最初和爱情并没有任何关系，完全是基于生存的公用目的而产生的。“你耕田来我织布，我挑水来你浇园”反映了男性和女性的技能不一样——男性适合干粗活，女性适合干细活。

所以通过利用男性和女性不同的体力优势、人力资本优势形成一个家庭，家庭总产出就会高于两个人独立的产出之和。而且两个人建立一个家庭以后，就相当于一个利益共同体，能降低风险。

但是随着中国金融市场越来越发达，有了丰富的市场化工具以后，现在的中国人其实不再需要通过婚姻和家庭，来规避生老病死的风险，所以婚姻的经济功能慢慢地被解放出来，婚姻重新回到感情上面。

 

财经早餐：许多人过去出于风险规避的考量而结婚，那么现在从个人感情的角度来看，您还提倡大家去结婚吗？

陈志武：我认为感情仍然是第一位的，年轻人更应该以爱情为目的步入婚姻殿堂。





				

				
							


			
		

		
			


	




					


		 


	
		

			
				
						研究报告 Report

				
		


		

    

	
		

	
			
				
						合作伙伴 Partners

				
			长策基金会ChangCe Foundation
	NDRC 国家发展改革委员会
	MOF 财政部
	World Bank 世界银行
	World Health Organization 世界卫生组织

		

    

	
		

	
	

	
	


 

	

	

	

	
	
	



		About ChangCe Thinktank
	Jobs Opportunities工作机会
	News and Events
	长策智库网上论坛


		
	Reset user setting
	TOP




	

	
		感谢关注长策智库  Copyright © 2024 长策智库 ChangCe Thinktank. All Rights Reserved. 
Email: changcethinktank@gmail.com  微信: 13641166146    京ICP备10037751号-2
	









	





